
INFORME DE TRABAJO DE LA COORDINACION GENERAL PARA EL PERIODO 
COMPRENDIDO ENTRE AGOSTO DEL 2011-2013. 
 
Como parte de las funciones de la Coordinación General de la UMDI Sisal se 
detallarán a continuación los avances obtenidos en la presente gestión. 
 
Docencia. 
Durante esta gestión se generó con la colaboración del personal académico 
interesado el plan de estudios de la especialización de acuacultura, el cual fue 
aprobado el de octubre del año en curso. Además se firmó el Convenio de 
colaboración con la  Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM. Con 
ello se participará en el Comité de las especializaciones de Producción animal, con 
un representante para velar por los asuntos de la UMDI-Sisal en relación con este 
plan de estudios. 
 
Recursos humanos 
En el presente periodo se ha contratado a 3 profesores de carrera por artículo 51 
(Cecilia Robles para Ecotoxicología, Daniel Arceo Robles en  manejo de recursos 
pesqueros  y Cecilia Enriquez para Oceanografía Física).  3 técnicos académicos: 
Juan Carlos Maldonado Flores en Nutrición; Israel Medina Gómez para Oceanogafía 
Física y Patricia Margarita Balam Uc para alimento vivo. Queda pendiente una 
plaza de profesor de carrera para el área de Manejo. En la siguiente tabla se 
detallan los movimientos de escalafón del personal académico de la UMDI Sisal, 
efectuados durante el periodo. 

 

 2011 2012 2013 

Concursos abiertos 4 2 2 

Concurso cerrado 3 2 2 

Promociones 3 2 2 

Art 51 3 1 1 

  

 

Infraestructura 
 
a) Laboratorio de Pulpo. Se realizó la gestión para el equipamiento del 

laboratorio de Pulpo. El costo final de este laboratorio fue de 4 millones 
400 mil pesos. Cabe señalar que la construcción del laboratorio de Pulpo 
corrió a cargo de la coordinación general anterior a cargo del Dr. Xavier 
Chiappa. 

b) Laboratorio de Nutrición y Elaboración de alimentos balanceados. Se 
realizó la gestión conjuntamente con la coordinación general de la 
Unidad Académica de Sisal, para la construcción de un nuevo 
laboratorio de nutrición y elaboración de alimentos, ya que el edificio 
que alberga actualmente a dicho laboratorio deberá ser demolido por 
daños estructurales verificados por ingenieros avalados por el gobierno 
para estos dictámenes. Hasta ahora se ha señalado que el laboratorio 
puede costar 3 millones de pesos, pero debido a las normas 
constructivas de la UNAM, podrá incrementarse su costo por la 
cimentación (actualmente se encuentra en fase de aprobación final en 
Obras de la UNAM.  



c) Se construyeron las casetas de bombeo de las áreas experimentales , con 
la finalidad de sacar todas las bombas y chillers de los sitios húmedos y 
asilarlos de los edificios. 
 

d) Se construyeron en acción conjunta con el Consejo de Dirección de la 
UAS las lagunas de sedimentación para corregir los problemas de 
inundación de las áreas  experimentales. 

 
e) En acción conjunta con el Consejo de Dirección de la UAS se obtuvieron 

los recursos necesarios para la construcción de la cafetería,  edificio de 
Gobierno (en aprobación el proyecto ejecutivo y constructivo por Obras 
de la UNAM), el edificio de Trabajo de Campo y la fachada de la UAS. 

 
f) Invernadero de Peces: Se ha iniciado la remodelación del invernadero 

de peces marinos. Con un costo de 500 mil pesos se han sustituido un 
primer módulo (presupuesto corriente). En estos momentos se está 
elaborando un proyecto constructivo para solicitar los recursos para 
sustituir las lonas y estructuras en su totalidad, el cual se someterá en el 
nuevo proyecto de presupuesto. 

 
g) Se ha mejorado los interiores del laboratorio de alimento vivo. Se 

pretende terminar con las resinas del laboratorio de cultivos mayores 
en este mismo año.  

 
h) Reservorios:  Con recursos de un proyecto INAPESCA-UNAM (Pedro 

Gallardo, responsable) se está construyendo el segundo reservorio de 
agua de mar. Con presupuesto corriente y los recursos de este proyecto 
se compraron los liners para dicho reservorio y par sustituir los de los 
estanques de camarón que después de 10 años de usos continuo ya se 
encuentran en malas condiciones. 

 
i) Cambio de cableado eléctrico. Esto se ha autorizado con recursos 

negociados por la Coordinación General de la UAS. Se pretende dejar 
superficial la instalación eléctrica ya que la estar enterrada no se 
pueden prevenir incendios etc. Esto se hará bajo la supervisión directa 
de  Obras de la UNAM. 

 
j) En relación con el parque vehicular, mantenimiento de aires 

acondicionados  y mantenimiento de bombas y sopladores, se ha 
realizado una gestión conjunta con la Coordinación General y las otras 
dos dependencias de la UAS, a partir de los acuerdos del Consejo De 
Dirección de la misma.   Se ha concretado a partir de los acuerdos del 
Consejo de Dirección que se mencionan posteriormente. 

 
k) Montaje de los video-proyectores en salones de clase y mantenimiento 

de la infraestructura  de cómputo. Estas tareas se realizan bajo la 
supervisión del los técnicos académicos de Cómputo, con un programa 
financiero derivado de los acuerdos del Consejo de Dirección 

 



 
 
Servicios académico-administrativos  
 
En relación con los servicios académico-administrativos y administrativos  
Todas las acciones generadas en este rubro son resultado de la acción 
concertada de las tres dependencias que alberga ala Unidad Académica 
Sisal a través del Consejo de Dirección. Hoy día se cuenta con una estructura 
de servicios que se detalla en la siguiente figura  
 
Presupuesto 
 
El presupuesto con el que cuenta la UMDI-Sisal asciende a 30 millones de 
pesos. De esto 25 millones se refieren a salarios y prestaciones del personal 
de la UMDI-Sisal. Los 5 millones restantes se distribuyen en las partidas que 
a continuación se detallan. 
Por lo tanto el presupuesto operativo de la UMDI-Sisal asciende a 3.6 
millones de pesos que se encuentran en la partidas de mantenimiento de  
infraestructura y materiales y útiles (de la infraestructura) y algo de quipo 
menor (muebles). 
La estrategia de gasto de este presupuesto ha sido la siguiente.  Por acuerdo 
del Consejo de Dirección se definieron áreas y gastos comunes. (poner 
tabla) 
Dada esta definición se acordó que el 74% lo pone la UMDI-Sisal el 12. Y 17 
las otras dos dependencias, esto en relación con el personal académico que 
se atiende. 
 
Con el remanente de nuestro presupuesto se atienden las instalaciones que 
corresponden al área exclusiva de la UMDI- Sisal. (Anexo 1). El criterio que 
se ha seguido es el de dar 40 mil pesos por área para cubrir las necesidades 
específicas de la instalación que en general atienden los técnicos 
académicos como jefes de servicio. Además se han generado un listado de 
gastos especiales que en general son de infraestructura (liners, piso de 
Alimento vivo, casetas para bombas y chillers de las áreas, mantenimiento 
de los sites y servidores de la UMDI- Sisal, mantenimiento de las casetas de 
bombeo y sopladores del área de acuacultura, ferias de difusión,  etc.) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
Gestión de convenios 
Durante esta gestión se han firmado convenios que se pueden clasificar en 
los siguientes rubros. 
 

TIPO CONTRAPARTE PROYECTO 
ESTADO 
ACTUAL 

CONVENIO DE 
COOLABORACIÓN 
PERFORADO 

“MULCHECHEN” “CAPACITACIÓN EN 
UN MANEJO…” 

FIRMADO 
 

CONVENIO DE 
COOLABORACIÓN 

“LEMBAL CHAC” “CAPACITACIÓN EN 
UN MANEJO…” 

FIRMADO 

CONVENIO DE 
CONFIDENCIALIDAD 

CONSORC IO SUPER INFORMACIÓN 
CONFIDENCIAL 

FIRMADO 

CONVENIO DE 
COOLABORACIÓN 

PERFORADO 

“INAPESCA” “MODULO 
DEMOSTRATIVO 

PARA…” 

FIRMADO 
 

CONVENIO DE 
COOLABORACIÓN 

 

“ANIMALNUTRI” “BIOENSAYO…” FIRMADO 
 

BASES DE 
COOLABORACIÓN 

CIENCIAS, QUÍMICA E 
INGENIERÍA 

UNIDAD 
ACADÉMICA 

FIRMADO 

CONVENIO DE 
COOLABORACIÓN 

“UA DE CHILE” INVESTIGACIÓN FIRMADO 

CONVENIO DE 
COOLABORACIÓN 

“CICESE” GAXIOLA 
     2012 

 FIRMADO 

CONVENIO DE 
COOLABORACIÓN 

“LAS MARGARITAS”2012  Dictaminado. 
Entregado 
para firma 
4/06/12 

CONVENIO DE 
COOLABORACIÓN 

“MOCOCHA” 2012  FIRMADO 
 

CONVENIO DE 
COOLABORACIÓN 

“MALTA CLEYTON” 2012  FIRMADO 

CONVENIO DE 
COOLABORACIÓN 

CINVFESTAV I 2012  
 CARLOS ROSAS 

Falta VoBo 
CONSEJO ACAD. 

FIRMADO 

CONVENIO DE 
COOLABORACIÓN 

CINVFESTAV II 2012  
 CARLOS ROSAS 

Falta VoBo 
CONSEJO ACAD. 

FIRMADO 

CONVENIO DE 
COOLABORACIÓN   

(22) 

AGRIBRAND  
 CARLOS ROSAS 

 FIRMADO 

CONVENIO DE 
COOLABORACIÓN 

XCARET INVESTIGACIÓN FIRMADO  

CONVENIO DE 
COOLABORACIÓN 

“CENTRO PARA LA 
BIODIVERSIDAD MARINA…” 

RODOLFO RIOJA 

INVFESTIGACIÓN FIRMADO 

CONVENIO DE 
COOLABORACIÓN 

SEDUMA INVESTIGACIÓN FIRMADO 

CONVENIO DE 
COOLABORACIÓN 

AKUMAL INVESTIGACIÓN FIRMADO 

CONVENIO DE 
COOLABORACIÓN 

FUNDACIÓN PRODUCE- 
ROSAS 

INVESTIGACIÓN FIRMADO 

CONVENIO DE 
COOLABORACIÓN 

FUNDACIÓN PRODUCE-  
GABRIELA GAXIOLA 

INVESTIGACIÓN FIRMADO 

CONVENIO DE 
COOLABORACIÓN 

FUNDACIÓN PRODUCE-
ADOLFO SANCHEZ 

INVESTIGACIÓN FIRMADO 

CONVENIO DE 
COOLABORACIÓN 

FUNDACIÓN PRODUCE- 
NUNO SIMOES 

INVESTIGACIÓN FIRMADO 



CONVENIO DE 
COOLABORACIÓN 

TECNOLOGÍA PESQUERA-  
CARLOS MALDONADO 

INVESTIGACIÓN FIRMADO 

CONVENIO DE 
COOLABORACIÓN 

UNACAR-  
 GABRIELA GAXIOLA 

COLABORACIÓN 
DOCENCIA 

FIRMADO 

BASES DE 
COOLABORACIÓN 

CIENCIAS- INGENIERÍA- 
CECILIA ENRIQUEZ 

INVESTIGACIÓN FIRMADO 

 
 
 
Organización de los eventos del Taller de Planeación para generar el 
plan de desarrollo de la UMDI- Sisal. 
 
En este rubro se convocaron dos reuniones plenarias. La primera sirvió 
como actividad de diagnóstico de los diferentes programas de investigación 
y docencia, así como de difusión.  Se cuenta con un dossier de estas 
presentaciones que deben revisarse para hacer una síntesis de este 
diagnóstico. Posterior a esto se realizó la gestión para poder contar con la 
presencia de un moderador para realizar la segunda fase del taller y llegar a 
un documento de síntesis que emergiera del consenso de todos los colegas 
de la UMDI- Sisal. La dirección de planeación de la UNAM no ofrece ya este 
tipo de apoyos institucionales. Lo que si ofrecieron fue tomar un curso de 
planeación al que se invitó a todo el personal de la UMDI, especialmente a 
los coordinadores de los programas de investigación y a los Consejeros 
salientes. EL curso finalmente fue tomado solamente por Xavier Chiappa, 
Rodrigo Garza, Magdalena Arreola, Pedro Gallardo y la que suscribe el 
presente documento.  Con base en este curso se realizó un ejercicio de 
planeación  en el mes de junio del presente año, que de debe ser analizado 
por el pleno del Consejo Académico, con la finalidad de genera el 
documento síntesis  que deberá ser presentado en una reunión que puede 
organizarse para el mes de enero del 2014, y por fin general el nuevo plan 
de desarrollo de la UMDI- SISAL. 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

 
 
 
 

 


